

Latinoamérica: ¿Reforma o revolución?*

1) El subdesarrollo de América Latina, es producto de su dependencia económica respecto al sistema capitalista mundial.

2) El desarrollo económico, político y social de AL requiere profundas transformaciones estructurales.

3) En este sentido, el rompimiento con la relación de dependencia es premisa indispensable para el éxito de cualquier intento reformista o de una revolución socialista.

Estas son las tesis fundamentales presentadas a lo largo de la mayor parte de los 23 ensayos recopilados por Petras y Zeitlin, y firmados por eminentes tratadistas de la problemática del desarrollo latinoamericano.

Desde su conquista, Latinoamérica ha participado en el proceso histórico de integración del sistema capitalista con el papel de colonia económica. De la explotación de unos países por otros se deriva el desarrollo económico desigual, fenómeno que se repite en el interior de los países colonizados, creando polos de desarrollo y zonas marginadas del mismo.

En consecuencia, el desarrollo de los países-metrópoli, se expli-

ca en función del subdesarrollo de las regiones explotadas. El proceso descrito determina el subdesarrollo histórico-estructural de América Latina, y la sujeta a una dependencia progresiva respecto de las estructuras económicas dominantes.

La relación de dependencia significa para América Latina el estancamiento de las bases de su economía (exportación de materias primas agrícolas y minerales), el retraso de la estructura de la producción, el anquilosamiento de la estructura de la propiedad agraria, la vulnerabilidad de la economía ante factores externos, la escasa capilaridad social, la inestabilidad política, etc. Los cambios que se producen en la economía latinoamericana obedecen a los fenómenos económicos que ocurren en el sistema y, sobre todo, a los intereses de los monopolios extranjeros. La preservación de aquellos intereses exige de su parte el dominio económico y el control político de AL. A tales motivos, se debe la alianza establecida por los monopolios extranjeros con la oligarquía terrateniente e industrial, que constituye el grupo social de mayor poder económico y político.

* Varios autores. *LATIN AMERICA, REFORM OR REVOLUTION?* A Fawcett Premier Book, Political Perspectives Series, recopilado por James Petras y Maurice Zeitlin, Fawcett Publications Inc., Greenwich, Conn. Primera edición, Nueva York, 1968. 512 pp.

Afirma Maurice Halperin: *“La economía latinoamericana ha alcanzado la etapa en la que urge la eliminación de su dependencia neocolonial y con esto, el abandono de una vía de desarrollo espontáneo”* (“Growth and Crisis in the Latin American Economy”, p. 75). El reformismo plantea la necesidad de cambios estructurales —tales como la redistribución del poder y del ingreso, y la reforma agraria— para lograr el desarrollo por la vía capitalista. La integración vertical y horizontal de la industria, la competencia de AL en el mercado internacional de manufacturas y, según la CEPAL, la integración económica regional, son factores indispensables para ese desarrollo.

Las “clases medias” y las “burguesías nacionalistas” han sido señaladas como los más idóneos agentes de tales cambios. La coyuntura presentada por el debilitamiento de la relación de dependencia durante la II Guerra Mundial, permitió el crecimiento de la industria ligera. Sin embargo, la estrechez del mercado interno y la carencia de industria mediana y pesada, han frenado el proceso industrializador, así como el intento de las “burguesías nacionalistas” de tomar las riendas del poder económico. Lo anterior, conduce a la necesidad de recurrir una vez más al financiamien-

to externo, y descubre un nuevo tipo de dependencia: la tecnológica.

Las “clases medias”, por su parte, concentran su atención en la conquista de puestos políticos y militares, dado que ante la inalterabilidad de las bases tradicionales de poder económico, el gobierno y el ejército —a veces indistinguibles en AL— constituyen la vía más accesible de movilidad social. La estabilidad de las bases de poder económico es, por tanto, causa principal de la inestabilidad política.

La concepción del subdesarrollo latinoamericano en términos relativos ha llevado a la formulación de tesis reformistas extemporáneas, que pretenden ignorar el obstáculo más importante ante el desarrollo: la relación de dependencia con el imperialismo. Las tesis revolucionarias, en cambio, proponen la ruptura con el sistema capitalista como el único medio de alcanzar la independencia económica.

Frente a los fracasos del reformismo, la revolución cubana permite evaluar las probabilidades de éxito de una u otra corriente ideológica.

¿Reforma o revolución? A los pueblos latinoamericanos toca decidir... EMILIO PALMA SÁNCHEZ.